
Так им сердце велело 
Бичурские секретари: не поминать – вспоминать! 

 
Этот праздник из разряда ушедших. День рождения комсомола... Увы, 

для современной молодежи комсомол — понятие туманное. 29 октября и 

раньше не был красным днем календаря. Но кто из бывших 

комсомольцев не помнит день, когда покрывались красной материей 

столы президиума и за ними усаживались молодые люди с серьезным 

выражением лиц. Звучали комсомольские песни, рапорты, 

торжественные речи, вручались грамоты и значки. Несколько лет назад 

я беседовала с бывшими секретарями о их комсомольской юности. К 

сожалению, ушли из жизни Г.Г. Бандо, Х.О. Очиров, Г.В. Сизых, но 

остались их воспоминания. 

 

Живая история комсомола 

Георгий Бандо. В комсомол вступил в 1925 году, был секретарем 

комсомольской организации первой в Бичурском районе МТС. Работал 

учителем в Бичурской школе, старшим механиком МТС, более 25 лет 

отдал профтехобразованию. 

Будучи на пенсии, занимался восстановлением истории партийной и 

комсомольской организаций Бичурского района. 

 

- После окончания профтехшколы в Чите в 1929 году нас, троих 

комсомольцев и одного коммуниста, направили в Малетинский район, куда 

входила и Бичура. Здесь уже активно работала небольшая комсомольская 

ячейка, которую возглавлял Андриян Свинкин. Находясь нередко под 

прицелом кулацких обрезов, комсомольцы Бичуры и района вершили 

поистине героические дела. 

Из отчета секретаря укома комсомола Олейника (1924 год): «Громадное 

волостное село Бичура. Население 6 тысяч человек, улицы на 12 верст, 5 

церквей. 

Население старообрядческое. Старые традиции сидят крепко. В ячейке 25 

человек. Имеет среднее образование один, 18 малограмотных, 6 

неграмотных. Члены ячейки великовозрастные, здоровые ребята. Девушек 

нет. Почти все из старообрядческих семей. Приходится вести большую 

работу с родителями. Некоторые выгоняют из дома, производят раздел 

имущества. У некоторых родители не знают, что их дети состоят в 

комсомоле. Население почти сплошь неграмотное. На всю Бичуру одна изба-

читальня. С приездом трех учителей ячейка стала работать лучше. Уком 

комсомола оказал помощь работникам культуры, открылись еще две избы-

читальни, будет приезжать кинопередвижка. 

Очень отрадно, что имеется большая тяга молодежи в комсомол». 

Первые комсомольцы Бичуры: Кирилл Ястребов, Федор Фомин, Василий 

Конечных, Никифор Разницын, Егор Мякотин, Григорий Чеусов. А первая 



девушка комсомолка - Марина Ястребова, организатор райсарая (клуба - 

Н.К.). Это поколение погибало в 30-е годы, ковало победу на фронте и в тылу 

в 40-е. Учителя Константин Елаев, Николай Волков, Константин Бянкин, 

Александра Мотавкина погибли мученической смертью во время мартовских 

событий 30-го года. 

За верность советской власти комсомолка из Буя Груша Дульянинова 

погибла от руки родного брата, уполномоченный по коллективизации 

комсомолец Назимов изрублен шашками в с. Ара-Киреть... 

 

Хандажап Очиров (1924-1993 гг.). Комсомолец 40-х годов, участник 

Великой Отечественной войны, ветеран колхозного производства. 

- Мое поколение полегло на полях сражений, как порубленный лес. Из 

нашего небольшого улуса Дабатуй были призваны шестеро друзей-

комсомольцев. 

Четверо не вернулись. Выжили только Кеша Степанов - старшина-танкист, и 

я. При встрече он рассказывал о тяжелых боях, следы от которых остались на 

его теле. 

- А ты вроде ничего? - сказал он. Я молча снял шапку. Вместо черной, 

знакомой ему шевелюры на моей голове - коротко стриженный седой бобрик. 

Мои одноклассники-комсомольцы... Недалеко от Выборга сражен 

фашистской пулей отважный разведчик Мунко Цырендоржиев. Недалеко от 

Спас-Деменска покоится прах моего школьного друга Шоболоя 

Цыбикмитова, командира взвода автоматчиков. На фронтовых дорогах я 

отыскал его могилу, поклонился и дал слово биться за двоих и мстить 

фашистам. С этой клятвой прошел всю войну. А в мае 45-го после встречи с 

союзными войсками на Эльбе, получая боевую награду из рук седого 

генерала, мысленно перенесся к тому песчаному холмику на смоленской 

земле: «Прости, друг. Как мог, так и воевал и за тебя, и за себя. Не посрамил 

чести комсомольца». 

После войны узнаю, что на сопках Маньчжурии погиб весельчак, душа 

нашей компании Бато-Мунко Цыдендамбаев. Не вернулся в родной улус и 

кавалерист Сережа Чимитов. 

Вспоминая свою комсомольскую юность, я говорю: и все же юность наша 

была прекрасной! Потому что Отечественная война - это не только смерть и 

разрушения, кровь и слезы, это и взлеты человеческого духа, очищение от 

всего мелкого, эгоистического и ненужно 

го. 

Георгий Сизых. В начале 60-х годов - зав. Отделом Улан-Удэнского 

горкома, затем инструктор обкома комсомола. В 1965-1967 годах – 

первый секретарь Кабанского райкома ВЛКСМ. Награжден знаком ЦК 

ВЛКСМ «За активную работу в комсомоле». 23 года проработал в 

органах КГБ, подполковник.  

- Я благодарен комсомолу за то, что годы комсомольской юности были, 

пожалуй, самыми интересными, насыщенными. Одно из ярких воспоминаний 

- встреча в 1962 году с Пахмутовой, Добронравовым, Кобзоном. Мне с 



активом поручено было сопровождать их в творческой поездке по Улан-Удэ. 

А какую большую работу проводил Улан-Удэнский горком по наведению 

порядка в городе! Работала городская бригада «комсомольского патруля». До 

500 студентов, молодых рабочих выходили в ночное время на улицы города, 

следя за порядком. 

Очень насыщенным был кабанский период моей жизни. Открывал первую в 

Бурятии Всесоюзную ударную комсомольскую стройку - Селенгинский ЦКК. 

Сюда ехала молодежь со всей страны. Но вот казус: назавтра после 

объявления стройки ударной комсомольской «Комсомольская правда» 

напечатала гневное обращение, подписанное большой группой академиков, 

профессоров, писателей под заголовком «Защитим Байкал!». Его пафос - 

закрыть строительство Байкальского и Селенгинского комбинатов. Но 

комбинат строился, работал и давал необходимую стране продукцию. 

Не могу не упомянуть добрым словом учителей и учеников Твороговской 

восьмилетней школы, одних из инициаторов создания ученических 

производственных бригад. Они занимались выращиванием утят. Судьба 

подарила мне дружбу с интереснейшим человеком, краеведом Владимиром 

Ефимовичем Кожевиным. Это он, автор книг о Широких-Полянском, 

Каландаришвили, подсказал место гибели участников гражданской войны. В 

60-е годы был всплеск следопытского движения, и мы, комсомольские 

работники, начали раскопки. И нашли... Ученики Кабанской школы, 

комсомольцы предприятий перезахоронили девятерых погибших 

красногвардейцев. В Каменске, в парке, на их братской могиле воздвигнут 

мемориальный комплекс.  

Алексей Алексеев, бывший первый секретарь РК ВЛКСМ. 

- Сегодня, конечно, можно говорить об излишней политизированности 

комсомола, о перекосах, заорганизованности в комсомольских рядах, 

бюрократизме. Но нельзя отрицать того, что комсомол вывел в большую 

жизнь миллионы юношей и девушек, объединив их одной заботой, одними 

идеями. Сегодня умами и сердцами молодежи владеет улица, ее порядки и 

законы. Заидеологизированные структуры устранили, а взамен мало что есть. 

В апреле 1978 года пленум районного комитета ВЛКСМ избрал меня первым 

секретарем Бичурского райкома. До этого я с отличием окончил факультет 

механизации Бурятского сельскохозяйственного института, работал в совхозе 

«Сибирь» заведующим МТМ, а с декабря 1977 года – вторым секретарем РК 

ВЛКСМ. При встречах, разговорах бывшие активисты-комсомольцы с 

сожалением вспоминают о тех годах. Наверное, есть о чем жалеть. Только 

два примера – сколько слетов молодых механизаторов прошло. В итоге был 

поднят на невиданную высоту престиж профессии хлебороба, в СПТУ план 

набора выполнялся неизменно. А спортивный турнир на приз Героя 

Советского Союза Е.И. Соломенникова по боксу?! И районные Сурхарбаны 

проводились только РК ВЛКСМ. Интересно и весело, с творческой задумкой. 

Да, ностальгия по тем годам была и будет. 

Шесть лет в общей сложности отработал я в комсомоле. Организация была 

на хорошем счету в республике, работоспособный уважаемый аппарат. Мне 



оказали честь - избрали делегатом XIX съезда ВЛКСМ. 15 дней работы 

съезда вспоминаются до сих пор как сбывшаяся сказка. Только представьте 

на минутку высокую одухотворенную атмосферу того времени. 

Делегатов с комсомольскими значками принимали министры, их 

заместители. Обращался и я с письмом от нашего района к министру 

автомобильного транспорта СССР о выделении техники. Не успел приехать 

домой из Москвы, выделенная техника уже начала поступать. Вот 

оперативность! Говорят, те годы принято считать вершиной экономической 

стабильности района. Экономические показатели были на высоте, 

урожайность хорошая. Потому, наверное, и делегатами партийного и 

профсоюзного съездов в тот период были представители от нашего района. 

С чувством глубокой признательности вспоминаю руководителей хозяйств и 

района. Без их деликатной помощи и советов, возможно, и я бы не состоялся 

как секретарь. Федор Ермилович Ефимов, Владилен Андреевич Иванов, 

Виктор Владимирович Смолин, Юрий Михайлович Прадед, Александр 

Иванович Плотников, Андрей Урупхеевич Модогоев не вмешивались в нашу 

работу, мелочной опекой не занимались. Но их советы и помощь были 

весомы. 

В 23 года был членом бюро райкома партии. Таковых в мою бытность в 

республике было двое – я и первый секретарь Кабанского райкома ВЛКСМ 

Бурдуковский. Это было признаком большого доверия молодому 

руководителю. Был капитаном сборной района по футболу, играл на гитаре, 

на баяне. 

Как сложилась моя дальнейшая судьба? В декабре 1982 года ушел 

директором совхоза «Билютайский». Предложений других было 

предостаточно. Отправляли в высшую партийную школу – не поехал. 

Отказался также от должности секретаря обкома комсомола. Работал на базе 

снабжения, создавал практически на пустом месте новую структуру. Она 

неизменно была на хорошем счету. 

Юбилей комсомола отмечался широко. И это не случайно, ведь с ним были 

связаны судьбы многих поколений. 

 

Олег Федоров. Окончил физмат БГПИ. 1990-1992 гг. 

член комсомольского бюро факультета. Первый секретарь Бичурского 

райкома комсомола. 

 

- Я последний комсомольский секретарь района. Начался массовый выход из 

КПСС, и, как следствие смутных времен смена секретарей райкома, неуплата 

членских взносов, развал молодежной организации... 

Я пришел в райком, имея за плечами школу армейского и вузовского 

комсомола. С азартом и настроением работал в учительской комсомольской 

организации моей родной Окино-Ключевской школы. На районной 

конференции был избран первым секретарем. 

Мне нравилось работать с молодежью, хотелось лучше узнать свой район. 

Но... пошло резкое сокращение кадров и финансирования. Зарплату не 



получали. Люди начали уходить. Мы попытались сами зарабатывать деньги с 

помощью видеопроката, организации лотереи. Средства шли на проведение 

молодежных праздников, других мероприятий. Но это уже не спасало ни 

дело, ни комсомол. 

В республике были попытки сохранить организацию: создали Союз 

молодежи Бурятии. И мы попытались организовать на базе райкома 

комсомола комитет по делам молодежи. А тут очередное сокращение... 

Август 91-го – пик событий. Еще до этого у секретарей райкомов забрали в 

реском трудовые книжки. Может быть, это была попытка удержать 

секретарей. Нас всех вызвали в реском: «Ребята, все нормально, мы к этому 

не причастны», короче 083 Юuc2гsоворя, «на Шипке все спокойно». 

Фактически же комсомол вскоре «приказал долго жить»... В любых условиях 

человек думает как выжить. 

Сидеть сложа руки – не в моих правилах. Тогда родители отдали мне свои 

скромные сбережения, чтобы я открыл счет в банке. А потом были первые 

привезенные мною в Бичуру дыни, позже перед Новым годом, апельсины и 

мандарины. Так по своей ли, не по своей ли воле я стал предпринимателем. 

А комсомол... Его сейчас не ругает только ленивый. Да, были 

заорганизованность и формализм. Да, вступление в комсомол, также как и 

вступление в партию для кого-то было ступенькой в карьере. Попробуй 

поступить в военное училище или престижный вуз не будучи комсомольцем. 

Но если уж вступил, то чувствуешь меру своей ответственности, 

корректируешь свое поведение. 

Очень жаль, что утрачены хорошие традиции, такое ощущение, что 

романтика юности ушла из жизни молодых. 

...Комсомол сегодня обвиняют во многих грехах. Возможно, был и такой 

комсомол как в фильме «ЧП» районного масштаба». Но был комсомол, 

воспоминание о котором вызывает трепетные чувства. Именно с таким 

чувством вспоминали свою юность мои собеседники. Для них комсомол 

– не история, а часть их жизни. И слова «не расстанусь с комсомолом» – 

не строка из песни, а личная позиция. 

Нелли Коробенкова, 

наш внешт. корр. 


